

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire

**par Paolo Girolami – Université de Turin,
Laboratoire d'Ethique Médicale Université
Paris-Descartes**

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



Le titre « Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire » offre de nombreux éléments de réflexion.

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



**Il convient de confronter l'expression
"conflit d'intérêt" avec l'expression
« médecine pénitentiaire »**

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



**Expression "médecine": remède >
mesure adaptée à un besoin >
mesure juste.**

**La mesure juste, par rapport à une
condition de maladie et de
souffrance, est le fruit d'un
« procès d'ajustement »**

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



La souffrance – dit Levinas - est la première prière. C'est l'origine de la prière, le premier mot adressé à l'absent. Le médecin est celui-ci qui tend l'oreille, qui est capable d'entendre la plainte aussi bien que la demande d'aide de l'homme souffrant.

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



L'expression « pénitentiaire» renvoie à l'idée de peine et par conséquent à l'idée d'une souffrance infligée, au nom de la justice et par le système judiciaire, à un homme en réponse à une transgression qu'il a commise.

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



Dans l'expression «médecine pénitentiaire» nous trouvons condensées des contradictions qui se prêtent à plusieurs malentendus.

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



La première contradiction consiste dans le rôle symbolique assigné à la souffrance respectivement en médecine et en droit pénitentiaire.

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



La seconde contradiction relève de la position de l'homme respectivement dans l'univers médical et pénitentiaire. De même que nous assistons à la tentative continue de créer une relation de proximité en médecine, ainsi nous ne pouvons qu'enregistrer une volonté de prise de distance en milieu pénitentiaire.

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



La troisième contradiction concerne la place réservée à l'idée de remède: si pour la médecine le remède constitue la juste mesure dans l'ordre de l'être, pour le droit pénitentiaire le remède appartient à la catégorie du devoir-être.

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



Avant d'examiner les malentendus que ces contradictions entraînent, arrêtons-nous un moment sur l'expression « conflits d'intérêts».

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



Le mot « intérêt » dérive du latin « *inter-esse* » qui signifie être parmi les autres. Il s'agit d'une présence qui ne se limite pas à la dimension passive d'être objet du regard d'autrui, mais renferme en soi-même la dimension active typique du verbe « s'intéresser ».

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



L'intérêt de la médecine assume la forme du « prendre soin de » et son objet c'est l'homme malade et souffrant.

L'intérêt de la peine, en tant qu'émanation du droit pénitentiaire, consiste dans le « rendre justice » et son objet, c'est le coupable.

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



« Comment concilier deux concepts apparemment opposés: soigner et punir? » (François Moreau)

Il est évident que l'intérêt de la médecine et l'intérêt du droit pénitentiaire ne coïncident pas. Tout au plus, on peut reconnaître une coexistence possible autour de la valeur de la justice.

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



Paul Ricœur et le travail d'ajustement des normes générales aux cas concrets et donc particuliers.

« Le choix pour le médecin individuel est entre appliquer sans concessions les exigences issues du serment d'Hippocrate au risque d'être éliminé du milieu carcéral, et consentir aux contraintes constitutives de ce milieu le minimum d'exceptions compatibles avec le respect d'autrui et celui de la règle »

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



Les contradictions et les malentendus:

**Rechercher l'intérêt du patient détenu ou
préserver l'intérêt de l'administration
pénitentiaire?**

**P.E. Faire face à un refus de soins (la
grève de la faim, isolement sanitaire,
etc.)**

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



Les contradictions et les malentendus:

La dualité de rôle que le professionnel de santé peut jouer en milieu pénitentiaire: soignant ou expert?

P.E. Secret médical... la visite des personnes détenues placées à l'isolement ou au quartier disciplinaire...le domaine de la psychiatrie, etc.

Conflit d'intérêt et médecine pénitentiaire



Les contradictions et les malentendus:

Le troisième malentendu: faire face à toute risque d'instrumentalisation

Le problème de la simulation et de la pression de la criminalité organisée (dans certains endroits) .